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E5_8D_AB_E6_96_B9__c122_485785.htm 《与正义有关－－中

国律师纵横谈》收录了对当今17位著名律师的访谈，包括张

思之、江平、吕思源、田文昌、蔡定剑、马怀德、许兰亭、

周立太、许志永等等，不少人身后跟着一串轰动海内外的大

案，他们的当事人有的曾是显赫的名人，也有的曾是臭名昭

著的恶人，有”慕马案”这样的政客贪官，也有刘涌这种黑

老大，有逃税的刘晓庆，也有牺牲品孙大午⋯⋯他们不仅是

某个案件的代理律师，他们也为中国的法制化进程而付出着

努力。 书中采访到的律师和法律界人士，都被国内外媒体广

为关注，有的还被评为年度风云人物。 这些年来，在我们的

各种媒体中，律师已经成为最受关注的社会群体之一。对于

他们，自然是各种各样的评价都有。他们是自由职业者，他

们是新兴的富有阶层，他们是公民权利的守护神，他们是教

唆词讼的小人，他们是犯罪分子的救星，他们是腐败法官的

掮客⋯⋯如果评选当今的社会认知最为复杂的职业，律师或

许可以成为其中的首选。 如此混乱的角色认知，当然会对律

师的处境及其相关制度的各个方面带来影响。二十多年前，

我曾经在武汉的洪山参观施洋律师的墓地，记得他的墓碑上

刻着也是学法律出身的董必武的诗句，其中有“律师应仗人

间义”的句子。可是，我们是否可以用侠肝义胆的标准要求

所有的律师？最近这些年，北大法学院新生填写入学调查表

，回答为什么报考法学院时，一些同学坦率地表示，是因为

将来可以成为律师，可以有丰厚的报酬，这种回答是否背离



了这一职业应有的崇高理想？事实上，就我接触的律师而言

，许多人也是把这个职业首先视作一个饭碗的，这样的认识

反映的是律师职业的常态，还是这个职业丧失了其应有的伦

理意识和社会责任感的一个标志？ 在制度建设方面，今天的

律师也面临着非常复杂的困难。例如律师跟政府之间的关系

需要怎样界定？他们究竟是应当自治，还是应当纳入政府以

及某个权力组织的管辖之下？作为法律职业共同体的成员，

律师与法官和检察官之间如何设定合理的关系？律师与客户

之间又是怎样的关系？在代理刑事案件时，律师具有怎样的

权利和义务？他们有哪些特权是不受国家的干预或侵犯的？

由于为被告人“出谋划策”，一些律师从维护他人权利始，

却以自家身陷囹圄终，其中又传递着怎样的信息？ 也许，所

有这些困难，都跟一个事实密切关联，那就是，律师在中国

是一个外来文化影响下的一个新型职业。虽然我们曾经有过

讼师，而且据说在明清时期还相当活跃，不过，在旧时代的

衙门里，讼师是不可以出庭辩论的，他们不过是一些法律文

书的代笔人和官衙内外的沟通者而已。 社会结构的变化带来

了法律专业化的需求，而法律知识的传播以及法律职业的兴

起又进一步改造了国家与社会之间的关系，推进了人际关系

的转型。从长远的时间段看，这样的良性互动关系将足以推

进中国社会的彻底变革。 但是，越是深刻的变化越需要漫长

的时间，需要社会各个层面和领域相互配合，需要朝向同样

的方向的协同作业。虽然说“牵一发而动全身”，但是，如

果认为某一个领域的变革就足以带来整体性的脱胎换骨仍不

免有异想天开的嫌疑。 这样的意见并不是要解脱我们每一个

人身体力行地推动社会变革的责任。尤其是作为一种国家权



力之外的社会力量，律师们的个体化努力是和组织化的奋斗

一样重要的。我们欣喜地看到，在这个时代里，已经出现了

不少卓越的律师，他们对一切非法治力量奋起抗争，百折不

挠，成为追求正义的英雄，为后来者树立了值得效法的风范

。但是，遗憾的是，将他们的所思所想及其事迹系统地记录

下来的作品太少了。 本书所收录的这一系列的访谈录，可以

在一定程度上弥补这一缺憾。书的编者(也是访谈者)，是中

国政法大学的一名研究生，也是一个满怀正气和家国之忧的

年轻人。他博览群书，思想敏锐而又满腔热情，对于法律职

业在我们这个国家里的命运有着长时间的关注。他选择的受

访者包括优秀律师，也包括一些学者和官员。本书不仅可以

加深人们对于律师们的生平和甘苦的理解，矫正对于律师职

业社会认知上的某些混乱，更可以帮助我们更深入地理解律

师与社会之间的复杂关系，有助于我们寻找通向这个职业以

及这个国家美好未来的合理路径。 《与正义有关??中国律师
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